

Réduisons nos déchets !

N. DELBOIS
M. DUNON



Les élèves de troisièmes Segpa du collège Fernand Donatien dans le cadre de leur enseignement professionnel -ateliers d'horticulture, peinture et menuiserie- ont été visités ce lundi 20 novembre le jardin partagé de Trénelles-Citron à Fort-de-France. Une Kermesse ludique "kaz zéro gaspillage " y était organisée à l'occasion de la Semaine Européenne de la Réduction des Déchets.

A notre arrivée au jardin, réaction unanime : « *C'est quoi ça!* » « *Mais ce sont des déchets !* » « *C'est pas propre !* ». Après discussion sur leur comportement éco-citoyen, certains disent qu'ils gardent leur papier dans leur poche en attendant de trouver une poubelle et d'autres que s'il n'y a pas de poubelle, ils jettent par terre. Leurs parents trient grâce aux poubelles de tri. Espérons que nous atteindrons l'objectif de notre visite : les sensibiliser à la nécessité de réduire et de recycler les déchets ou encore comment éviter d'en produire en consommant autrement.

« La planète des déchets »

Nos jeunes ont commencé par le stand science de l'association GRAINE avec l'animateur Sofiane qui a été très apprécié.

Avec des ballons qui représentaient les planètes : la jaune, le soleil, la blanche, la lune et l'orange la terre, il s'agissait de comprendre le mouvement des planètes !!!



Auparavant, ils avaient "percé" le mystère du ballon traversé par une baguette sans que celui-ci se dégonfle.

Pour la force centrifuge, l'animateur les a fait chercher la solution : *comment diriger deux billes vers les extrémités d'une bouteille plastique?* Ainsi nos troisièmes ont pu découvrir les mécanismes de formation du septième continent : immense étendue de déchets qui dérivent dans les océans, estimée à 6 fois la taille de la France.

Les élèves ont été un peu choqués et ont résumé spontanément : "*la planète des déchets*", "*l'univers des déchets*", "*une terre où il y a plein d'ordures*". Sans trop faire le lien avec notre surproduction de déchets et nos comportements peu soucieux de l'environnement.

" J'ai appris que l'on peut s'amuser avec les déchets "

Place à la détente, ils ont joué avec les jeux fabriqués en bois de palettes et ont écouté les explications sur la fabrication de ratières (pièges à crabe) avec ce matériau de récupération. Ils ont dit : "*J'ai appris que l'on peut s'amuser avec les déchets*".

Déjà en horticulture, ils sont sensibilisés à la récupération car pour faire les buttes auto-fertiles, ils utilisent des branches, des feuilles mortes et de l'argile récupérés sur place, au collège, et comme contenants des cagettes, des palettes et des bouteilles en plastiques.



Jardin partagé

Ils ont découvert aussi le jardin et ses plantations sur paillage avec ses différentes plantes médicinales et ses variétés de piment... Le paillage, ils connaissent car ils le pratiquent aussi au collège. Le responsable du jardin partagé, Téo leur a raconté l'histoire du lieu et leur a parlé du partage de la connaissance qui s'additionne... tout ça en illustrant son propos en coupant une aubergine !



"Il faut mettre moins de déchets dans la poubelle",

La visite s'est terminée avec la conférence sur les oiseaux de la Martinique...

Arrivés à 8h45 repartis à 11h... Satisfaits car du "*c'est nul*" du début, les élèves ont été interpellés car les animateurs et les animations étaient très intéressantes ! Pour les solutions, ce n'est pas encore ça ! Ils ont regardé notamment avec curiosité et dégoût les toilettes sèches...